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Les homonymes 
Niveau 6e 

nature des homonymes exemples astuces 

a / à a = verbe avoir à la 3e personne du présent  de l’indicatif 
à = préposition 

Ex. Il a perdu son livre. 
 
Ex. Je vais à Paris. 

On peut remplacer a par avait. 
 

La / là La = déterminant 
La = pronom personnel 
Là = adverbe 

Ex. La pomme est bonne. 
Ex. Je la mange. 
Ex. Les pommes sont là. 

La déterminant précède un nom. 
La pronom précède un verbe. 
Là indique un lieu. 

Mur/mûr Mur = nom commun 
Mûr =  adjectif qualificatif 

Ex. Le mur s’est écroulé. 
Ex. La pomme est mûre. 

Mur nom est précédé d’un déterminant. 

Et / est Et = conjonction de coordination 
Est =  verbe être à la 3e personne du présent de l’indicatif 

Ex. Il achète un livre et un cahier. 
Ex. Le lac est profond 

 
On peut remplacer est par était. 

Mais / mes Mais =  conjonction de coordination 
Mes = déterminant 

Ex. Je mange mais je n’ai pas faim. 
 
Ex. je range mes affaires. 

On peut remplacer mais par pourtant. 
On peut remplacer mes par les, tes  

On / ont On = pronom personnel 
Ont = verbe avoir à la 3e personne du pluriel du présent de 
l’indicatif 

Ex. On reviendra à Saint-Louis. 
Ex. Les arbres ont fleuri. 

On peut être remplacé par il 
Ont peut être remplacé par avaient 

Ce / se Ce = déterminant  
        ou pronom 
 
Se = pronom 

Ex. Ce livre me plaît. 
Ex. Je fais ce que je veux. 
 
Ex. Il se baigne. 

 
 
 
Se est toujours suivi par un verbe. 

Ces / ses Ces = déterminant démonstratif 
 
Ses = déterminant possessif 

Ex. Ces pièces sont en or. 
 
Ex.  L’homme compte ses pièces 

Ces pièces peut être remplacé par 
celles-ci 
Ses pièces peut être remplacé par les 
siennes. 

Son / sont Son = déterminant possessif 
 
Sont = verbe être à la 3e personne du pluriel du présent de 
l’indicatif 

Ex. L’enfant a retrouvé son jouet. 
 
Ex. Les enfants sont dehors. 

Son jouet peut être remplacé par le 
sien. 
Sont peut être remplacé par étaient. 
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 Homonymes 
Niveau 5e 

nature des homophones exemples astuces 

Ou / où Ou = conjonction de coordination 
Où = pronom relatif 

Ex. J’irai à Paris ou à Lyon. 
Ex. Le lieu où tu vas est fléché. 

On peut remplacer ou par ou bien. 

ça / çà Ça = pronom démonstratif 
Çà = adverbe de lieu 

Ex. Je ne veux pas de ça ! 
Ex. Il cueille des fleurs çà et là. 

Ça remplace cela. 
çà remplace ici. 

Ce / se / ceux Ce / se : revoir le tableau  de 6e 
Ceux = pronom démonstratif masculin pluriel 

 
Ex. Quels cahiers veux-tu ? Je veux 
ceux qui sont verts. 

 
Ceux peut être remplacé par celui. 

C’est / s’est Ce =  pronom  
 
Se = pronom  

Ex. C’est une bonne nouvelle ! 
 
Ex. Le tracteur s’est retourné. 

C’est est suivi d’un GN, d’un adjectif 
ou d’un pronom 
S’est est l’auxiliaire d un verbe 
conjugué à un temps composé 

Peu / peut / 
peux 

Peux et peut = verbe pouvoir conjugué au présent de l’indicatif 
à la 1ère et à la 3e personne du singulier 
Peu = adverbe de quantité 

Ex. On peut visiter l’usine Fernet 
Branca. Je peux t’y emmener. 
Ex. Peu d’Alsaciens ignorent qui est 
Tomi Ungerer. 

 
 
Peu peut être remplacé par pas 
beaucoup 

Leur / leurs Leur = pronom invariable. Pluriel de lui 
Leur/leurs = déterminant possessif au singulier et au pluriel 

Ex. Il leur dit de venir. 
Ex. leur voiture est en panne. 
Ex. leurs vêtements sont mouillés  

On peut remplacer leur par lui. 
On peut remplacer leur par sa. 
On peut remplacer leurs par ses. 

Tout le /  
tous les / 
Toute la / 
toutes les 

Ce sont des déterminants et ils s’accordent en genre et en 
nombre avec le nom auquel ils se rapportent. 

Ex. Tout le monde est venu. 
Ex. Tous les enfants sont couchés. 
Ex. Toute la famille était réunie. 
Ex. Toutes les filles ont chanté. 

 

Sans / s’en Sans = préposition 
S’en = se + en 

Ex. Il sort sans veste. 
Ex. Il s’en va. 

Sans a le sens de « pas de » 
S’en  précède un verbe. 

Dans / d’en Dans = préposition 
D’en = de + en  

Ex. Il est dans la forêt. 
Ex. Il sort de la maison d’en face. 

 

Ni / n’y Ni = conjonction de coordination 
N’y = ne + y 

Ex. Il ne veut ni eau, ni café. 
Ex. Je n’y comprends rien. 

Ni est toujours répété dans une phrase. 

Si / s’y / ci Si est employé dans une phrase exprimant une condition. 
Si est employé dans une proposition subordonnée interrogative. 
Si est employé dans une phrase avec le sens de « tellement ». 
S’y est la contraction du pronom se et du pronom y placés 
avant un verbe. 
Ci fait partie du pronom démonstratif celui-ci, celle-ci, ceux-ci 

Ex. Si la pluie s’arrête, nous sortirons. 
Ex. Je me demande si la pluie 
s’arrêtera un jour. 
Ex. Le gâteau est si bon que j’en 
reprendrai. 
Ex. Le retraité a acheté un chalet dans 
les Vosges pour s’y reposer. 
Ex. Je te propose deux livres. Celui-ci 
est court, celui-là est long. 
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Les homonymes 
Niveau 4e 

nature des homophones exemples astuces 

Ma / m’a 
Mon / m’ont 
Ta / t’a 
Ton / t’ont 

Ma, mon, ta, ton sont des déterminants possessifs toujours 
suivis d’un nom.  
 
M’a, m’ont, t’a, t’ont sont des pronoms suivis du verbe 
avoir conjugué au présent de l’indicatif. 

Ex. Mes parents se promènent dans le 
Sundgau car mon père aime voir les 
cerisiers en fleurs. 
Ex. Ils m’ont raconté leur promenade. 
Ma mère m’a rapporté un bouquet. 

Ils peuvent être remplacés par un autre 
déterminant ( la, le ) 
 
On peut remplacer le présent du verbe 
avoir par l’imparfait ( m’ont / 
m’avaient, m’a / m’avait, t’ont / 
t’avaient ) 

La / l’a / là  la =  article défini.   
                                                                                 
 La = pronom personnel COD placé devant le verbe.             
 
l’a = pronom personnel COD « le » ou « la » suivi du verbe 
avoir au présent.  
là =  adverbe de lieu. 
 
 

Ex. La foire du livre a lieu au 
printemps. 
 Ex.  Jean lit la BD et la range 
 
 
 Ex. Jean a lu la BD et l’a rangée.  
 
Ex. C’est là que je passe mes vacances. 

On peut le remplacer par un autre 
déterminant ( une foire )  
On peut le remplacer par un autre 
pronom personnel COD « le » ou 
« les »   
On peut remplacer le présent par 
l’imparfait.  ( l’avait ) 
 On peut le remplacer par « ici » 

Des / dès Des = article indéfini 
Dès = préposition 

Ex. Je cueille des fleurs. 
Ex. Dès le matin, il chante.  

Des peut être remplacé par les. 
Dès peut être remplacé par à partir de . 

Sur / sûr Sur = préposition 
Sûr = adjectif 

Ex. Le chat est sur le toit. 
Ex. L’acrobate est sûr de lui. 

 

L’ai / les L’ai = le + ai 
Les = article défini 

Ex. Le  linge est sale. Je l’ai  changé. 
Ex. Tu écoutes les oiseaux chanter. 

 

On / on n’ On = pronom de 3e personne 
On n’ = on + ne 

Ex. On a perdu le match. 
Ex. On n’a pas perdu le match.  

 
On n’ + pas, plus, guère, que ... 

Quand / quant / 
qu’en 

Quand = conjonction de subordination / adverbe interrogatif 
Quant = locution prépositive 
Qu’en = que + en 

Ex. Il vient quand  il veut. 
Ex. Quant à ma sœur,  elle viendra. 
Ex. Il ne vient qu’en été. 

Quand = à quel moment / lorsque 
Quant est toujours suivi de à / au(x) 

Plus tôt / plutôt  Plus tôt = adverbe 
Plutôt =  adverbe 

Ex. Je viendrai plus tôt  que toi. 
Ex. Je lis plutôt dans mon lit.  

Plus tôt = moins tard 
Plutôt = de préférence 
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Les homonymes 
Niveau 3e 

nature des homophones exemples astuces 

Du / dû Du = préposition 
Dû = participe passé masculin singulier du verbe devoir 

Ex. La maison du garde est  vendue. 
Ex.  Ils ont dû déménager. 

 

Cru / crû Cru = participe passé du verbe croire  
          adjectif 
Crû = participe passé du verbe croître 

Ex. J’ai cru que tu partais. 
Ex. La viande crue est mauvaise. 
Ex. La plante a crû. 

 

Quoique / quoi 
que 

Quoique = conjonction de subordination Ex. Quoiqu’il pleuve, nous sortons. 
Ex. Quoi que tu fasses, il sera trop 
tard.  

Quoique = bien que 
Quoi que = quelque soit la chose que  

Quel(le) / qu’elle  Quel(le) =  adjectif ou pronom 
 
Qu’elle = que + elle 

Ex. Quelle belle fleur ! Quel est son 
nom ? 
Ex. Je veux  qu’elle vienne. 

 

Quelque(s) /  quel 
... que /  Quelque 

Quelque(s)  = déterminant indéfini 
Quel(les )  que  
 
Quelque = adverbe ( invariable ) 

Ex. Il achète quelques  fruits. 
Ex. Quelles que soient les questions, il 
a toujours une réponse prête. 
Ex.  Quelque rouges que soient les 
cerises, elles ne sont pas sucrées.  
      Quelque dix kilos de cerises ont été 
cueillies.  

 
Quel que est suivi du subjontif  et 
s’accord avec le nom qui suit. 
Quelque = si  
 
Quelque = environ 

 


